



CARTOGRAPHIE DES LOBBYS DES PESTICIDES ET DES OGM

PRÉSENCES ET INFLUENCES AU QUÉBEC

PLUS D'INFORMATIONS :

Laure Mabileau
438 395-6121
communication@vigilanceogm.org

Vigilance OGM
24B, rue principale Sud St
Sutton, J0E 2K0
Québec



À PROPOS DE VIGILANCE OGM

Vigilance OGM est un organisme à but non lucratif préoccupé par ce que l'on met quotidiennement dans notre assiette et par l'impact des modes de production des cultures génétiquement modifiées sur la santé humaine et environnementale. Vigilance OGM travaille à faire germer un Québec sans OGM.

Québec, le 20 février 2025 – Ce matin, Vigilance OGM dévoile le second volet de sa [cartographie interactive](#) sur les pratiques de lobbying de l'industrie des pesticides et des OGM devant le parlement du Québec. L'organisme est accompagné de Louis Robert, l'agronome lanceur d'alerte qui avait dénoncé l'influence des lobbys de l'agrochimie sur notre modèle agricole, ainsi que d'Alejandra Zaga Mendez, porte-parole en agriculture de Québec Solidaire.

« Malgré les scandales à répétition, le gouvernement du Québec ne semble pas être en mesure de régler les problématiques liées à l'influence des lobbys de l'agrochimie sur notre agriculture », s'indigne Thibault Rehn, coordonnateur de Vigilance OGM. « Cette carte vise à identifier les ramifications entre les lobbys et le gouvernement au travers des scandales des dernières années ».

Cela fait 30 ans que le gouvernement enchaîne sans succès les stratégies et politiques visant à réduire la vente des pesticides. Les derniers bilans de ventes des pesticides font même état de niveaux records en 2021 et 2022 (1). En découle des conséquences importantes sur la santé des citoyens et celle de nos écosystèmes, dont les premières victimes sont les agriculteurs. Hier, un sondage de Victimes des pesticides du Québec (VPQ) indiquait qu'un agriculteur répondant sur cinq déclarait avoir subi une intoxication aiguë ou grave durant sa pratique (2).

DES SOLUTIONS À LA RECHERCHE DE COURAGE POLITIQUE

Au Québec, la majorité des agronomes qui prescrivent des pesticides aux agriculteurs sont à l'emploi des vendeurs de pesticides comme Sollio, Synagri et Williams Houde. Ce conflit d'intérêts est dénoncé depuis des années par une multitude d'acteurs, dont l'UPA (3). Cette situation entraîne une surutilisation des pesticides au Québec (4).

« Cela fait plus de 50 ans que la loi sur les agronomes a été votée, il est grand temps de la moderniser et de mettre fin à cette absurdité », s'exclame Louis Robert. « C'est au gouvernement d'agir puisque nous savons maintenant que des nominations au sein de l'Ordre des agronomes favoriseront la voix de l'industrie. C'est pourtant la mission d'un Ordre professionnel que de s'assurer de la protection de l'intérêt public. ».

En juin 2022, le ministre de l'Agriculture du Québec, M. Lamontagne, avait déposé un projet de loi afin de remédier à cette problématique. Il n'a malheureusement jamais abouti. En mars 2024, Vigilance OGM avait joint sa voix à d'autres organismes (5) afin de relancer le dossier et demander au gouvernement de respecter ses promesses de modernisation de l'encadrement de la profession d'agronome, autour d'un projet de loi garantissant une certaine autonomie des agriculteurs sur leurs fermes, tout en visant à diminuer l'usage des pesticides (et donc leurs impacts).

« Les bilans du ministère de l'Environnement indiquent des ventes records de pesticides et la pollution importante de nos cours d'eau. Nos agriculteurs se disent intoxiqués et la science est de plus en plus claire quant aux impacts à grande échelle sur notre santé. Que faut-il de plus au gouvernement pour enfin passer des paroles aux actes ? », s'exclame M. Rehn. « Les Croplife et les Sollio de ce monde ne peuvent plus dicter notre politique agricole. »



CARTOGRAPHIE DES LOBBYS DES PESTICIDES ET DES OGM

PRÉSENCES ET INFLUENCES AU QUÉBEC

PLUS D'INFORMATIONS :

Laure Mabileau
438 395-6121
communication@vigilanceogm.org

Vigilance OGM
24B, rue principale Sud St
Sutton, J0E 2K0
Québec



(1) « Les ventes de pesticides se maintiennent à un niveau record », Sarah Champagne, Le Devoir, le 7 mai 2024

(2) Site web de VPQ : Savoir pour agir - Sondage inédit sur l'exposition aux pesticides des agriculteurs·trices québécois·es, consulté le 19 février 2025

(3) PDF : MÉMOIRE PRÉSENTÉ PAR L'UNION DES PRODUCTEURS AGRICOLES, à la commission de l'agriculture, des pêcheries, de l'énergie et des ressources naturelle, 26 juillet 2019, p. 50

(4) « Québec veut séparer la vente des pesticides des services-conseils », Charles Lecavalier, La Presse, le 1er juin 2022

(5) Communiqué de presse : « Moderniser l'encadrement de la profession d'agronome : des organismes unissent leur voix », le 28 mars 2024

À PROPOS DE VIGILANCE OGM

Vigilance OGM est un organisme à but non lucratif préoccupé par ce que l'on met quotidiennement dans notre assiette et par l'impact des modes de production des cultures génétiquement modifiées sur la santé humaine et environnementale. Vigilance OGM travaille à faire germer un Québec sans OGM.